

doivent être traitées avec le plus grand soin, alors même qu'elles paraissent sans gravité, car ce ne sont pas les plus sérieuses en apparence qui provoquent le plus de complications cardiaques ; il faut se défier des infections à marche insidieuse. C'est ainsi, pour prendre l'exemple le plus typique, que, dans le cours de la blennorrhagie la plus banale, une endocardite peut prendre naissance presque à l'insu du malade et du médecin ; d'où la nécessité de faire toujours de l'antisepsie générale.

Cette antisepsie donne les meilleurs résultats, quand elle est faite avec des médications qui exercent une action élective sur les micro-organismes qu'il s'agit de détruire ; la démonstration en est faite par le salicylate de soude, dont l'emploi dans le rhumatisme aigu prévient bien souvent la formation d'endocardites ; il en est de même du salol dans la blennorrhagie.

Chaque maladie infectieuse réclame une médication à part, aussi je renvoie pour cela à l'étude qui a été faite de chacune en particulier.

2. ANTISEPSIE GÉNÉRALE DURANT L'ENDOCARDITE. — Lorsque malgré les précautions prises on assiste au développement d'une endocardite, il ne faut pas, sous prétexte que la médication n'a pas réussi à la prévenir, la mettre de côté comme inutile. Il faut au contraire la continuer, car on peut espérer atténuer par son moyen la virulence des agents septiques ou entraver la multiplication.

Contre l'endocardite rhumatismale qui est la plus fréquente de toutes, on continuera, si l'état des reins ne s'y oppose pas, à donner du *salicylate de soude*. Il faut se rappeler que ce médicament n'agit bien qu'à haute dose, 4 à 5 grammes au moins. Au début d'une endocardite, il faut par exemple en donner 6 grammes, pendant deux ou trois jours consécutifs, et baisser ensuite à 4 gr. puis à 2 gr. puis cesser pendant quelques jours ; après cela on peut revenir à la dose initiale, si l'état du malade le commande et le permet, ou simplement se contenter d'en donner 4 grammes par jour pendant cinq à six jours encore.

Potion :

Salicylate de soude.....	6 gr.
Sp. d'écorce d'orange amère.....	50 —
Eau distillée.....	100 —
Par cuillerées à soupe d'heure en d'heure.	

Le salicylate de soude exerce une action véritablement spécifique sur les agents infectieux qui provoquent vraisemblablement le rhumatisme aigu, et cette action se fait sentir aussi sur ses localisations cardiaques ; il entrave leur développement et peut amener la disparition de l'inflammation valvulaire.

Malheureusement on n'est pas aussi bien armé contre les endocardites qui sont provoquées par d'autres infections, on est ici réduit à lutter avec des moyens que l'on sait être d'une efficacité plus théorique que réelle. Contre les endocardites provoquées par les fièvres éruptives, on emploiera surtout le *salol*, qui présente l'avantage de désinfecter les selles et les urines et de ne pas irriter le rein. C'est à lui encore qu'on aura recours dans l'endocardite qui accompagne l'érysipèle et la blennorrhagie ; contre cette dernière, il jouit d'une réelle efficacité. Les endocardites puerpérales seront traitées par le sulfate de quinine, le salol, l'acide salicylique ;